

Sólo acuden hombres a verlas

La raqueta, el más antiguo deporte femenino



Existen muchos deportes en que la mujer participa de una manera activa hace tiempo. Tal son los casos del baloncesto, tenis, balonmano, fútbol e incluso el boxeo, pero hoy viene a nuestras páginas uno que quizá sea el primero en practicarse por las féminas en el mundo. Es la raqueta femenina.

Aun siendo la pelota un deporte minoritario en España, sus orígenes en la práctica femenina se remontan a principios de siglo, donde las raquetistas comenzaron en un frontón situado en la madrileña calle de Cedaceros.



Las 29 únicas raquetistas del mundo juegan en Madrid.

En tiempos anteriores a nuestra guerra civil existían varios frontones, donde las mujeres podían practicar este deporte, pero el general Moscardó prohibió su práctica a la población femenina, y como no se podían clausurar todos los frontones de golpe, se prohibió la inscripción de nuevas raquetistas. Así, las que se iban retirando por cuestión de forma o de edad, no encontraban sustitutas, lo que puso en peligro el futuro de la raqueta femenina. Concretamente en Madrid existían frontones única y exclusivamente femeninos, como eran Chiquijai, Barbieri, Alcántara, Rosales, Playa e Iberia, que tuvieron que cerrar, debido a estas medidas.

Hace varios años, el actual empresario del frontón Madrid comenzó las gestiones para que este deporte volviese a ser practicado por la mujer. Y lo consiguió. Fundó una escuela de raquetistas, pero existía un frontón en Méjico que, al poder pagar unos sueldos más altos que los de aquí, se llevaba a todas las alumnas. Esta escuela se cerró por este motivo y quizá influyó gravemente en el desarrollo del deporte del frontón.

Actualmente, en el frontón Madrid, todas las mañanas se imparten clases gratuitas y con los gastos pagados para todas las mujeres que quieran iniciarse en este bello deporte.

LAS UNICAS RAQUETISTAS FEMENINAS SON ESPAÑOLAS

Las mujeres que practican, actualmente, el deporte de la raqueta en el mundo son las veintinueve españolas que juegan en el frontón Madrid. En dicho frontón se celebran todos los días siete partidos, de





El general Moscardó prohibió su práctica en España después de la guerra.

los cuales de cuatro a cinco son femeninos. A la pregunta de que si esto significaba que había más raquetistas femeninas que pelotaris masculinos, el empresario del frontón Madrid nos contestó:

—No. Significa que yo tengo todas las raquetistas que existen en el mundo. Actualmente, en este frontón juegan veintinueve mujeres y trece hombres.

—Estará orgulloso...

—No crea. Cuando había frontón femenino en Barcelona, podíamos intercambiar nuestras raquetistas, pero ahora, el público que viene a mi frontón ve siempre a las mismas.

De todas las modalidades existentes en el mundo —pala, cesta punta, a mano, etcétera—, la herramienta, como se dice en el argot de este deporte, femenina, es exclusivamente la raqueta. Esta raqueta es totalmente diferente a la de tenis, su arco es más duro y las cer-



das que componen la red, más fuertes.

EL DEPORTE MAS IDONEO... PARA LA MUJER

Se podría asegurar que la raqueta femenina es uno de los deportes más idóneos para su práctica por la mujer. No las perjudica para su vida normal ni matrimonial. De las 29 raquetistas existentes en la actualidad, algunas de ellas están casadas. Acuden al frontón todos los días: dos horas unas y otras permanecen toda la tarde, depende de sus ocupaciones. Otras están estudiando una carrera universitaria y pueden compaginar perfectamente sus estudios con la práctica de la raqueta. Además, es un deporte que permite practicarlo en edades imposibles para cualquier otro. En una ocasión hubo una raquetista, hija también de raquetista, que coincidió con su madre en los frontones. Es algo anormal y bonito ver a raquetistas de edad ya madura, con una extraordinaria elasticidad y fuerza.

"NO NOS PAGAN MUCHO"

Después de presenciar un partido de raqueta femenina, quisimos dialogar un rato con las participantes, a fin de que nos contaran más aspectos sobre este deporte.

—¿Desde cuándo lleváis practicando?

—Eso depende de cada una —nos contestó una de ellas—. Yo debuté hace un año, pero algunas llevan ya diez.

—¿Cómo os iniciasteis?

—Cada caso es distinto, aunque influya algo la tradición. A mí me gustaban todos los deportes, y como vivía cerca de aquí, decidí practicar éste, y ahora me gusta cada día más.



Las raquetistas no tienen contrato ni Seguridad Social y los sueldos suelen ser bajos.



—¿Se vive de la raqueta?

—No. Confiamos que dentro de poco se pueda vivir, pero con lo que nos dan ahora, sólo tenemos para comer y muy poco.

—¿Tenéis algún tipo de contrato?

—No —en este momento interviene el gerente del frontón, que permanecía atento a nuestra conversación—. Hasta que no se establezca la Seguridad Social no pueden tener contrato; cuando esto se arregle, se

hará contrato a las más jóvenes...

—¿Ganáis lo mismo ganando que perdiendo?

—Sí. Ganamos lo mismo, pero cada quincena se dan unos premios económicos a la que gana más partidos, a la de mayor quiniela, etcétera.

AMATEUR-PROFESIONALES

—¿Cuánto os cuesta practicar este deporte?

—Mientras somos amateur no nos cuesta nada, pero al hacernos profesionales, tenemos que pagarnos las raquetas.

Lo que sí es cierto es que es raro ver a alguna mujer presenciando los par-



tidos de raqueta. “Es —nos comenta el empresario del frontón Madrid— por la sombra de vicio que se cierne sobre el frontón, por las apuestas. Se cree que las personas que van al frontón deben jugarse bastante dinero, cinco mil pesetas, por ejemplo, cosa totalmente falsa, ya que se puede pasar una tarde entera sin gastarse más dinero que lo que costó la entrada. Aunque luego cada uno puede apostar lo que quiere o lo que puede, según los bolsillos...”.

Hemos intentado dar una breve panorámica de este deporte, que sin mucha publicidad viene siendo practicado por las mujeres desde hace un siglo. ¡Ojalá consigamos aumentar el número de raquetistas!

F. JAVIER PEDROCHE
Fotos: PABLO VAZQUEZ